
Первыми, в виде падения спроса, кризис почув-
ствовали строители и автодилеры. Уже осенью
прошлого года девелоперы заморозили боль-
шинство проектов, запланированных на 2009
год. Объем продаж автодилеров резко упал в
октябре-ноябре прошлого года. Однако нес-
мотря на это, их прогнозы на 2009 год звучат
весьма оптимистично: «По прогнозам, прода-
жи в этом году будут расти в пределах от ми-
нус 5 до 0 процентов. Есть ощущения, что ле-
том или в третьем квартале народ начнет по-
тихонечку покупать автомобили», — утвержда-
ет директор по маркетингу компании «Атлант-
М Балтика» Василий Орехов. Эксперты же в
своих оценках более пессимистичны. По дан-
ным Price Watwrhouse Copers, в 2009 году мож-
но ожидать снижения продаж автомобилей как
минимум на 15%, в худшем случае рынок ждет
45-процентное падение.

Также влияние кризиса начали испытывать
компании, чьи клиенты — иностранные фир-
мы. «Специфика сбыта нашей компании со-
стоит в том, что примерно 85 процентов про-
дукции реализуется за счет стратегических
партнеров — в основном это крупные запад-
ные компании (Coca-Cola, Pepsi, Carlsberg, He-
ineken), — рассказывает генеральный дирек-
тор российско-финского производителя холо-
дильного оборудования «Хелкама Фосте Вии-
пури» Валерий Ременюк. — Это все иностран-
ные компании и их главный офис находится
за пределами нашей родины. Там кризис ощу-
тили еще в августе — и в своих дочерних ком-
паниях была оперативно произведена коррек-
ция бюджетов закупок. То есть с августа прош-
лого года мы оказались без крупных заказов
от этих ключевых клиентов. Сейчас мы поддер-
живаем наше существование за счет розницы,
которая занимает 10–15 процентов, и за счет
кредитных ресурсов. Если говорить о страте-
гической устойчивости каждого предприятия
и экономики в целом, то этого можно добить-
ся, только предлагая что-то новое и сущест-
венно перспективное. Это вопрос эффектив-
ности инвестиций. Я уверен, что в сложных ус-
ловиях имеют больший шанс выжить те произ-
водители, которые могут предложить уникаль-
ный, пользующийся спросом на рынке про-
дукт. Мы планируем как можно скорее начать
выпуск перспективных новых моделей, кото-
рые могут быть интересны».

Камень преткновения для развития бизне-
са — сложности с привлечением кредитов.
«Развиваться только за счет оборотных
средств сейчас невозможно, и мы, как боль-
шинство компаний, постоянно привлекаем кре-
диты, у нас открыты три кредитные линии в од-
ном из петербургских банков. В конце года по-
лучать кредиты стало очень сложно, но нам с
нашим банком все-таки удалось эту ситуацию
урегулировать. “Нево Табак“ в будущее смот-

рит с оптимизмом, и в 2009 году мы планируем
добиться роста производственных показате-
лей на 8–10 процентов», — рассказал дирек-
тор по производству ЗАО «Нево Табак» Сергей
Прохоров.

Похоже, более или менее вольготно чувст-
вуют себя только руководители компаний, ра-
ботающих на государство. «Мы никуда не де-
немся, у нас комплексный инфраструктурный
проект, грандиозное строительство. Это един-
ственное, во что сейчас имеет смысл инвести-
ровать», — отмечает административный дирек-
тор управляющей компании «Усть-Луга» Дмит-
рий Коломиец. 

Повезло «Усть-Луге» еще и потому, что это
проект «государственного значения», и сред-
ства на него идут из федерального бюджета.
Инвестпроектам, которые планировалось осу-
ществлять за счет средств из бюджета Санкт-
Петербурга, повезло меньше. Их финансиро-
вание было сокращено. В их числе строитель-
ство взлетно-посадочной полосы аэропорта
Пулково (расходы по этой статье урезаны
на 894 млн рублей), Фрунзенского радиуса
метрополитена (на 999,6 млн рублей). 

Некоторые компании получили заказы от го-
сударства как раз в сложный кризисный пери-
од. К примеру, курс государства на импортоза-
мещение в сфере производства газотурбин-
ных двигателей для вертолетов обеспечил за-
казами петербургский завод «Климов» (ранее
российские самолеты летали на украинских
двигателях). «В прошлом году руководством

страны была поставлена задача перестать за-
висеть от Украины в сфере производства газо-
турбинных двигателей для вертолетов. Этот
продукт сегодня достаточно востребован на
рынке, и среди предприятий отрасли была
серьезная борьба за получение госзаказа. Но
10 декабря 2008 года министр промышленно-
сти и торговли Виктор Христенко подписал
приказ, согласно которому именно 

”
Климов“

будет единственным предприятием в России,
выпускающим газотурбинные двигатели для
вертолетов. И уже в первом квартале 2010 го-
да мы не будем зависеть от Украины», — рас-
сказывает генеральный директор завода «Кли-
мов» Александр Ватагин. 

Производители отдают государству роль
главного стимулятора спроса. «Государство
должно стимулировать падающий платежный
спрос населения. Это и увеличение госзака-
зов, увеличение объемов финансирования
программ, связанных с социальным жильем,
которые сейчас есть в любом регионе, государ-
ственных проектов», — перечисляет генераль-
ный директор компании «СЗНК-бетон» Алек-
сандр Шилов. И государство действительно
взялось стимулировать спрос. К примеру, пре-
мьер-министр Владимир Путин в декабре пош-
лого года заявил о субсидировании 70-про-
центной ставки рефинансирования по креди-
там на автомобили, произведенные на терри-
тории России. К числу таких авто относятся и
машины, собранные под Петербургом — на за-
водах Ford, General Motors, Toyota. ■
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ОПТИМИЗМ СМЕНИЛСЯ
ПЕССИМИЗМОМ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ ЛЕНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ И САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ЗА ПОСЛЕДНИЕ НЕСКОЛЬКО
ЛЕТ ТОЛЬКО НАРАЩИВАЛО ТЕМПЫ. ОСЕНЬЮ ПРОШЛОГО ГОДА В ЭКОНО-
МИКЕ РЕГИОНА ВПЕРВЫЕ НАМЕТИЛСЯ СПАД. МИРОВАЯ ФИНАНСОВАЯ НЕ-
УСТОЙЧИВОСТЬ И СТРАТЕГИИ ВЫЖИВАНИЯ В СЛОЖНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ
УСЛОВИЯХ СТАЛИ ГЛАВНОЙ ТЕМОЙ КРУГЛОГО СТОЛА «ЭКОНОМИЧЕСКОЕ
РАЗВИТИЕ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ В 2008 ГОДУ:
ИТОГИ И ПРОГНОЗЫ», ОРГАНИЗОВАННОГО ИД «КОММЕРСАНТЪ». МИЛАНА ЧЕЛПАНОВА

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ
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Ломать голову над тем, каким было
главное событие ушедшего года для
местного бизнеса, в этот раз не приш-
лось — им, безусловно, оказался гло-
бальный экономический кризис. О
том, что он наступит, было, в общем-
то, понятно еще в 2007 году — по то-
му, как вели себя западные рынки.
Однако и представители крупного
бизнеса, и власти упорно отрицали
возможность возникновения сложно-
стей в местной экономике — вплоть
до глубокой осени 2008 года. 

Поэтому для многих кризис насту-
пил так же неожиданно, как для жи-
лищно-коммунального хозяйства
России ежегодно наступает зима.

Поначалу в кризисе пытались об-
винить журналистов — мол, если бы о
нем не писали, так ничего бы такого и
не произошло — и фондовые рынки, и
рынок недвижимости, которые первы-
ми ощутили на себе кризисные явле-
ния, во многом завязаны на психоло-
гические факторы. Особенно на пси-
хологию нажимали строители — до
последнего момента они писали слез-
ные обращения и открытые письма
журналистам с мольбами не писать
об очевидном, пытались убедить об-
щественность, что никакого «пузыря»
нет, цены абсолютно справедливы,
падения стоимости жилья ожидать
глупо и наивно. Еще летом находи-
лись девелоперы, утверждавшие, что
недвижимость, напротив, будет доро-
жать. Сами они, разумеется, понима-
ли, что никаких экономических пред-
посылок для такого роста нет, однако
верили, что если хором как заклина-
ние повторять: «Цены вырастут!», пос-
ледние действительно вырастут. Ведь
такая тактика приносила плоды в
2005 и в 2007 году — дружные увеще-
вания строителей, что надо срочно
брать, пока еще больше не подорожа-
ло, помимо макроэкономических при-
чин помогали росту цен. Поначалу та-
кая тактика давала плоды и в первые
месяцы 2008 года — цены начали ра-
сти небывалыми темпами. И хотя по
миру уже вовсю шагал кризис, рост
цен на недвижимость в Петербурге
составил за первые три месяца
20–25%. Это ввело в заблуждение да-
же многих независимых специали-
стов. Так, в апреле 2008 года редак-
тор одной очень крупной городской
газеты смеялся над моим прогнозом
о том, что через год цены упадут. Он
предложил поспорить на ящик пива,
что они как минимум останутся на
прежнем уровне. Уже сейчас жилье
продается по ценам меньшим, чем в
апреле. Поэтому есть у меня подозре-
ние, что спор я все-таки выиграл. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ВЛИЯНИЕ КРИЗИСА ОЩУТИЛИ КОМПАНИИ, ЧЬИМИ КЛИЕНТАМИ ЯВЛЯЮТСЯ ИНОСТРАННЫЕ ФИР-

МЫ. НАПРИМЕР, ПРОИЗВОДИТЕЛИ ХОЛОДИЛЬНОГО ОБОРУДОВАНИЯ ДЛЯ МАГАЗИНОВ ЖАЛУЮТСЯ, ЧТО 85% ИХ ПРО-

ДУКЦИИ РЕАЛИЗУЕТСЯ ЗА СЧЕТ СТРАТЕГИЧЕСКИХ ПАРТНЕРОВ — COCA-COLA, PEPSI, CARLSBERG, HEINEKEN. У ПЕРЕ-

ЧИСЛЕННЫХ КОМПАНИЙ ГЛАВНЫЙ ОФИС НАХОДИТСЯ ЗА ПРЕДЕЛАМИ РОССИИ, ГДЕ КРИЗИС ОЩУТИЛИ РАНЬШЕ, В РЕ-

ЗУЛЬТАТЕ ЧЕГО СКОРРЕКТИРОВАЛИ БЮДЖЕТЫ ЗАКУПОК
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